
唐唐訪深港兩校 研人口政策檢討

福建中學3校聯校畢業禮

全港3萬多名高考考生，僅約1.5萬
人能升讀政府資助的大學課程；

其餘考生則要選擇專上院校、海外升學
等其他升學途徑。職訓局昨日公布轄下
香港專業教育學院（IVE），以及香港知
專設計學院（HKDI），為高考生提供40
多個高級文憑課程。

工程課畢業月薪1萬
梁任城引述2010年畢業生出路調查結

果指，1,800位畢業生中，4成兩年制高
級文憑畢業生選擇升讀大學；其餘6成
就業，整體就業率逾9成，平均月薪逾
9,000元，較前年增長1成。至於修讀工
程高級文憑及幼兒教育高級文憑的畢業

生，平均月薪高達1萬元及1.2萬元。

視情況或增2成學額
截至6月中，職訓局共收到6,000人報

讀高級文憑課程，與去年相若。今年職
訓局亦會安排放榜日起一連三日，作統
一收生，考生可即時報名及面試。
根據往年經驗，梁任城指，統一招生

會吸引數千人到場，估計整體報讀人數
高達8,000人，競逐約2,000個學額。但院
校會因應申請情況，彈性增加1至2成學
額。
隨 本港發展十大基建，梁任城指，

熱門科目除了有工商管理課程外，近年
工程及旅遊業課程亦很受歡迎，報讀人

數增加2至3成。為了優先「揀蟀」，中
電現時每年會為職訓局電機工程高級文
憑等學系的學生，提供實習及見習計
劃，吸引畢業生投身業界。
中電高級人力資源經理（發電業務）

朱學文表示，工程技術人員需求近年明
顯大增，公司向院校提供實習職位亦相
應增加，計劃5年內提供100個實習位。

畢業生職場得意再進修
2007年畢業於IVE智能屋宇科技及自

動化工程高級文憑的黃偉雄（Jason），
高考時曾失手，只有中、英文科考獲及
格。但他當時立定志向，希望從事工程
發展，遂投考IVE。在學期間，Jason有
機會參與中電實習計劃，並在發電廠中
央控制室工作。他畢業後，更成為見習
技術員，2年後正式獲聘，一年後更晉
升為三級值班工程師。為了向專業工程
師目標進發，Jason新學年更入讀IVE工
程銜接學位，希望可令事業更上一層
樓。

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）繼上周走訪邊境口
岸，了解跨境學童的過境和交通安排後，特區政務司
司長唐英年再次出行，探訪深圳市羅湖港人子弟學校
和上水鳳溪第一小學，了解在內地居住港人子弟的求
學情況，為正在進行的人口政策檢討，作實地研究。
有見近年父母均為內地居民的港生嬰兒日多，他促請
深圳方面，密切留意該類兒童在深圳的就讀情況，並
加強與港方的信息溝通。

了解港人子弟深求學
唐英年昨日上午，探訪了於2001年8月創辦的羅湖港

人子弟學校。該校約600多名學生中，約有80%為港人

子弟。他參觀了學生的上課情況，以及宿舍、飯堂等
生活設施，並與該校校長、教師和當地教育官員座
談，了解辦學情況和學生表現，以及港人子弟在深圳
求學的整體情況。
唐英年勉勵校方繼續辦好港人子弟班。而他獲悉該

小學於2009/2010派位年度開始，會參加香港中學學位
分配後，鼓勵校方做好與香港中學課程的順利銜接。

關注跨境上學安全
他隨後轉往上水，探訪了1932年由鳳溪公立學校

（慈善）法團創辦的鳳溪第一小學。該校目前約有360
名跨境學生，佔全校學生人數47%。

唐英年與該校的跨境學生傾談，了解他們每天上學
的情況，並與校方深入討論跨境學童近年的發展趨
勢，特別是父母均為內地居民的學童問題，了解學校
錄取和教育這類學生的安排，以及他們的關注所在。
就學校所關注的跨境學童交通問題，他表示，特區

政府會不時檢視禁區紙和保姆車的合理數目，並積極
研究改善設施、分流等多種方式，為跨境學童提供安
全、方便的上學環境。
參觀此行結束後，唐英年表示，透過實地視察，以

及與校方、同學的交流，可以對居於內地的港童求學
問題，有更深入認識，有助檢討人口政策的工作。

受惠基建上馬報讀增3成 中電5年設百實習位「揀蟀」

VTC工程旅遊科大熱
2000學位吸高考生 香港文匯報訊（記者　高鈺）有教師團體近年收到

官校教師投訴，指薪酬較相同資歷的津校教師低，例
如：官中文憑教師轉任學位教師，不似資助中學教
師，能把教學年資累積。團體質疑，有關安排違反政
府「健康轉任」原則。公務員事務局局長俞宗怡回應
指，官津學校教師受僱機制有別，兩者難作比較。教
師入職前，應已了解不同聘任條件。至於「健康轉任」
原則，只是保障教師個人轉職時，薪酬不比轉任前
低，並非比較各教師之間的待遇，故政府並無違例。
公務員及資助機構員工事務委員會昨日舉行會議，教

育工作人員總工會，以及政府學校教師協會均反映，有
官校教師投訴指，薪酬較相同資歷的津校教師低。

俞宗怡：保轉職薪酬不降
俞宗怡在回應時表示，在2000年至2007年間，政府

推出教師可帶薪轉職的安排；再加上薪酬調整的影
響，導致個別資助學校教師薪酬，較官校教師高。但
她強調，現有政策原則，並不以互相追逐薪酬為基
礎，只保障轉職教師的薪酬，不低於原有水平。
委員會主席葉劉淑儀認為，政府與官校教師立場不

同，可以考慮以調解仲裁方式解決。不過，俞宗怡認
為，政府在執行上並無錯誤，故不會考慮調解。教育界
議員張文光則稱，即使政府做法在行政上無問題，但
2007年以來，學位教師數目增加，加上薪酬曾有大幅度
調整，以致官津校教師薪酬出現差距的情況廣泛出現，
會令教學團隊出現分化和怨氣，當局應予以正視。

教師投訴官津待遇
政府解釋「轉任」原則

香港文匯報訊（記者 高鈺）香港嶺南大學校董會根
據《嶺南大學條例》第15條1款，並諮詢大學諮議會意
見後，昨日一致通過，現任校長陳玉樹由2012年9月1
日起，續任5年。
嶺大發出的新聞稿表示，大學校董會及諮議會均支持

陳校長續任，並對其任內作出的貢獻深表認同及讚許；
相信在陳領導下，博雅教育將邁步向前，再創佳績。

陳玉樹續任嶺大校長

香港文匯報訊（記者 馮淑環）高級程度會考放榜日逼近，將於下

周四放榜。與此同時，職業訓練局昨日正式公布今年收生安排。截

至6月中，職訓局已接獲6,000人報讀高級文憑課程，估計連同放榜

後的申請，總申請人數將逾8,000人，數字與去年相若。職訓局專業

教育顧問梁任城表示，院校今年為高考生提供40多個高級文憑課

程，涉及學位約2,000個。為應付需求，院校更會提供1至2成彈性學

額，又指隨 本港基建上馬，工程及旅遊業相關科目報讀人數，近

年大增2至3成，今年勢將成為大熱之選。
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香港文匯報訊（記者　李俊）福建
中學日前舉行三校聯校畢業禮。福建
中學（小西灣）、觀塘福建中學，以
及其轄下內地大學先修班共3批畢業
生，一同進行結業儀式，場面熱鬧。
畢業禮由教育局常任秘書長謝凌潔貞
擔任主禮嘉賓。她致辭時，寄語一眾
畢業生，要從知識基礎開始，做任何
事情都應扎扎實實；更應該具備明辨
是非的能力，實事求是，將來要成為
有作為的人，回報母校及社會。
福建中學四校校監黃周娟娟致辭

時，指學校辦學成績備受社會各界

肯定，對三校教職員工的努力表示
稱讚。

黃周娟娟勉學生回饋社會
黃周娟娟勉勵各畢業生「一天為

福建人，終身為福建人」，期望他們
懂得感恩，除了感謝學校及師長
外，亦該感謝父母親的悉心栽培，
他朝回饋社會。
謝凌潔貞主持頒發三校畢業生的

畢業證書。隨後，畢業生演出女聲
合唱、舞蹈、中西樂演奏、中英文
朗誦等，為典禮劃上圓滿句號。

教評會憂招標影響課本質素
香港文匯報訊（記者 徐思）教育局與

書商就課本教材分拆定價問題未達共識。
當局曾表示，若書商明年仍未分拆定價將
會引進招標。但教育評議會昨日表示，反
對以中央招標方式解決書價高昂問題，擔
心低價者中標會影響課本質素。該會又反
對家長積極參與或主導教科書的選擇權，
認為此舉會干預教學專業。
針對現時教科書定價高昂，教評會建

議，當局取消教材送審機制，讓教科書
全面開放，減少出版商出版風險，並要

求由教統會召開會議，聽取各界意見。

檢討小組12月提交報告
教育局發言人重申，要求書商利用一

年時間，把教師最需要的教材訂價出
售。教育局已多次保證，會為學校提供
足夠資源購買教材。另外，教育局已成
立「學與教資源檢討工作小組」，探討及
檢視「課本、教材及學材分拆訂價」政
策所引申的問題，並會於12月向教育局
局長提交報告。

香港專業進修學校，最
近獲慧妍雅集捐助140萬
元，作為何文田校舍進行優
化工程的部分經費，以提升
校舍設施質素。為表謝意，
校方決定把何文田校舍的教
學樓命名為「港專慧妍雅集
大專教學樓」，並於昨日舉
行教學樓開幕禮。教育局副
秘書長李美嫦、慧妍雅集
10/11年度會長趙雅芝擔任
活動主禮嘉賓。

■香港文匯報記者 高鈺

港專獲捐140萬優化校舍

最喜悅的─他和她是一對
普通夫妻，家境不算富裕，
但兩口子過得幸福快樂。兩
人決定生兒育女，開始為家

庭設計新藍圖，一切盡是一幅美麗的圖畫。之後妻子
成功懷孕，當知道那孩子是男的，喜上眉梢。小夫妻
決意為這小嬰兒付上最好的，一切準備就緒⋯⋯小生
命終於誕生了，他遺傳了父母的優良外貌，非常可
愛。父母相看莞爾，最大的喜悅莫過於此。

愛兒患「亞氏保加症」
最憂傷的─母親辭去工作，在家貼身照顧兒子。

兒子開始入讀幼稚園，常常哭，哭了3個月。後來，
校方發現兒子未能跟從老師指示，似乎有別於其他孩
子。他有時無故哭鬧、有時自說自話，上學就像上戰
場。之後，母親帶兒子到評估中心，5歲的兒子最終
被評定患上「亞氏保加症」。這是甚麼？是傳染病
嗎？是絕症嗎？
頃刻，父母心如刀割，天像快要塌下來似的。後

來，他們知道「亞氏保加症」是一種不能根治的廣泛
性發展障礙。患者有狹隘的興趣，難與別人溝通，社
交生活困難重重。
自此以後一切變得不一樣了，有別於幸福的想像。

經歷了無數憂心忡忡的日子，小夫妻終於鼓起勇氣，
面對這個不能逆轉的遺憾。他們想：「既然是個不能
改變的事實，孩子又是自己的，只好學習接受！」
最徬徨的─兒子的童年在悲喜交錯的歲月中流

走。因 老師的愛心、包容，加上參加了一些針對性
訓練，兒子有點進步。不過，患有「亞氏保加症」的
兒子，小學時漸漸未能跟上學習進度，成績愈來愈
差。他常為一些小事情或小聲音分心，不能集中精
神，也未能明白老師的講課。他又因為對生活程序的
固執，遇上少許轉變，便會大發雷霆，情緒失控時讓
人望而生畏。他又因不懂轉彎抹角、不懂幽默與戲
弄、不懂真情與假意，逐漸成為朋輩間的欺負對象。

父母無條件給愛和支持
父母萬分徬徨，兒子的自卑感愈來愈大。兒子怎樣

才能跟上學習進度？怎樣讓朋輩接納他？幸而，他有
特強的記憶力及善良的特質，老師和同學也漸漸掌握
跟他相處的方式。小學階段，最終在父母無條件的愛
和支持下度過了。
最感動的─兒子升中了，一切要重新適應，父母

又步入擔憂與徬徨的另一個循環。經過多年來的歷
練，他們經已習慣兒子的特性，也經已掌握有效的溝
通技巧和管教方法，以協助兒子投入中學生活。兒子
雖然仍遇上不少困難，也為老師和父母帶來不少苦
惱，但是一切也穩定下來了。
兒子與眾不同，但看見他一點一滴地進步，便體會

到成長的奇妙。唯有父母不離不棄的愛，才可幫助兒
子渡過一個、又一個難關。想不到當初的傷心和絕
望，化成了信心和盼望。這一段經歷，成了這個家庭
面對未來的力量。無論孩子是人見人愛或惹人生厭、
出類拔萃或平平無奇，他永遠都是父母所寵愛的。
養育不一樣的兒女，人生便有不一樣的任務，也成

就了不一樣的父母。能夠見證他們不一樣的成長，是
父母最感動的。
香港家庭福利會
註冊社工陳靜霞
查詢電話：2527 3171  
網址：http://www.hkfws.org.hk

（小題為編者所加）

父母之最

■ 梁 任 城
(右)表示，
院校今年為
高考生提供
約2,000個
高級文憑課
程學額，以
及 1 至 2 成
彈性學額。
旁為黃偉雄
(中)。
香港文匯報

記者
馮淑環 攝

■唐英年在探訪上水鳳溪第一小學時，與該校的跨境學生言談甚歡。 ■唐英年探訪深圳羅湖港人子弟學校，了解港人子弟學習情況。

■福建中學
早前舉行三
校聯校畢業
禮。圖為教
育局常任秘
書長謝凌潔
貞頒發證書
予畢業生。

福建中學
供圖


